

L. NACIONAL

Exhibe Aldana carencias

Alertan petroleros por crisis en Pemex

Se adjudica sindicato el haber evitado el desabasto de combustibles

BENITO JIMÉNEZ

El sindicato petrolero alertó que Pemex tiene una crisis que ha derivado en mayor riesgo en los centros de trabajo y carencias de equipo y de medicamentos.

Por la falta de equipo industrial, en casi dos años el riesgo de trabajo en Pemex aumentó en un 89 por ciento, afirmó el líder del gremio, Ricardo Aldana, en un informe de labores.

Las observaciones pasaron de 5 mil 318 en febrero de 2022 a 9 mil 781 a abril de 2024, principalmente sobre condición peligrosa e insegura alta en las plataformas.

“Pemex atraviesa una fuerte crisis, quizás la mayor de su historia, nuestra responsabilidad como trabajadores, como ha sido siempre, es cumplir a cabalidad las labores que nos han sido asignadas, nuestro trabajo siempre se ha realizado con altos índices de calidad y eficiencia”, apuntó en el informe.

Sólo en 2023, se registraron 18 accidentes relevantes, de los cuales en 7 se reportó la muerte de trabajadores adscritos al Sindicato de

Trabajadores Petroleros de la República Mexicana.

“Y a mayo de 2024, se han registrado 15 accidentes relevantes, de los cuales 8 se reportan con fatalidad de trabajadores por diversas causas, algunos de ellos en circunstancias inverosímiles pero que involucran un incumplimiento a medidas preventivas de seguridad previamente determinadas”.

Entre esos casos menciona uno ocurrido el 22 de enero de 2024 por la caída de un portón de acceso principal que golpeó la cabeza de un trabajador y el accidente

del 23 de abril de 2024 por impacto en tórax de la capa de cárter de un compresor, se quejó Aldana en el reporte.

También advirtió del deterioro en servicios de salud.

“Se verificó la problemática física de los inmuebles,

falta de insumos hospitalarios, ropa de trabajo, pintura, equipos de aire acondicionado, equipos médicos sin funcionar, así como la evaluación de la atención médica que se brinda en cada una de ellas”.

Sobre la carencia de uniformes, expone que el incumplimiento se reporta a la máxima autoridad y al Área de Recursos Humanos.

“A pesar de las dificultades, no hemos dejado de operar los más de 6 mil pozos y 284 plataformas, el país sigue recibiendo los derivados del petróleo y gas que producen sus 6 refinерías, 15 complejos de gas y petroquímicos.

“Y hemos mantenido el abasto de combustible en todo el territorio”, dijo Aldana.



En Acapulco están hartos; buscan mudarse

Luego de una nueva inundación, algunos dicen no aguantar más

**MANUEL ESPINO Y
ARTURO DE DIOS PALMA**

Enviado y corresponsal
—estados@eluniversal.com.mx

Acapulco.— Jorge Forte, de la Unidad Vicente Guerrero 2000, tiene su casa bajo el agua. Estima que perdió muebles, aparatos eléctricos, autos. Con el agua a la cintura, dice que ya busca opciones para mudarse.

En el resto de Guerrero, en la zona de La Montaña se reportan decenas de pueblos aislados y sin luz.

| ESTADOS | A14 Y A15



Con el agua ligeramente abajo de la cintura dentro de su casa, Jorge Forte, vecino del puerto, afirma que considera mudarse ante la recurrencia de desastres en Acapulco.

Consideran dejar de vivir en Acapulco

Jorge Forte lleva viviendo en su casa unos 36 años; asegura que hace unos días el agua le llegaba al cuello; **advierte que no podrían soportar el impacto de otro huracán**

MANUEL ESPINO
Enviado

Acapulco.— Jorge Forte, habitante de la Unidad Habitacional Vicente Guerrero 2000, una de las colonias que ayer seguían inundadas por las lluvias provocadas por John, dice que

está considerando dejar Acapulco, afectado en los últimos años por huracanes y tormentas tropicales.

Con el agua hasta la cintura, señala que busca opciones para mudarse, aunque aclara que es una decisión que debe tomar con su esposa e hijos.

“Otra ciudad donde no haya huracanes, donde no haya delincuencia, donde no haya temblores. “He estado viendo opciones, pero es algo que debo comentar en familia porque no es una decisión sola, tengo que preguntar a mi es-



posa, mis hijos”, comenta en la puerta de su casa ubicada sobre la calle Río Copala.

Al realizar un recorrido en lancha por la zona, Jorge Forte, trabajador jubilado del Aeropuerto de Acapulco, invitó a EL UNIVERSAL a ingresar para ver la magnitud de la anegación sufrida en su hogar por los cinco días de lluvia continuos registrados la semana pasada.

Se lamenta por haber perdido muebles, electrodomésticos, aparatos electrónicos y dos vehículos.

Don Jorge relata que lleva viviendo en esta casa unos 36 años; asegura que hace unos días el agua le llegaba al cuello pero desde el domingo el nivel ha bajado y ahora le llega a la cintura.

“En otra ocasión hubo una inundación pero no como ahora. Esta fue por los días consecutivos de lluvia, y no se puede sacar nada porque a dónde lo tiras. El escombros tengo que reportarlo al seguro para que hagan la remoción de escombros”, comenta el hombre.

Mientras muestra su sala y el comedor de su casa inundada, el señor de 60 años revela que ya compró chalecos salvavidas y tablas para flotar para en caso de que vuelva a subir el nivel del agua en su colonia, pues se pronostica una nueva depresión tropical frente a las costas de Guerrero, que podría llegar en los siguientes días.

“Fuimos al centro comercial a comprar chalecos salvavidas, tablas para flotar. Si sigue subiendo el agua yo voy a tener que abandonar definitivamente mi casa. Esperemos mucho en Dios que pase a través del Pacífico, que no pegue a la costa. Si esto se vacía de aquí [el agua] al martes y llega el otro [depresión tropical] no creo que pase otra inundación, pero si no baja el agua y viene otro guamazo, créalo que sería otra catástrofe porque ya ni la contamos en el segundo piso”, explica.

“Fuimos al centro comercial a comprar chalecos salvavidas, tablas para flotar. Si sigue subiendo el agua yo voy a tener que abandonar definitivamente mi casa. Esperemos mucho en Dios que pase a través del Pacífico, que no pegue a la costa. Si esto se vacía de aquí [el agua] al martes y llega el otro [depresión tropical] no creo que pase otra inundación, pero si no baja el agua y viene otro guamazo, créalo que sería otra catástrofe porque ya ni la contamos en el segundo piso”, explica.

Señala negligencia de las autoridades

Jorge Forte culpa a las autoridades de la actual situación en Acapulco, por no prevenirse antes de la temporada de ciclones y no desfogar las presas aledañas al puerto de Guerrero.

“Va a volver a suceder si existe la negligencia del gobierno. Está pronosticado que cada año las lluvias se van a poner más fuertes por el calentamiento global. De hecho, con el huracán Otis dijeron que esta temporada iba a ser garrafal, por eso es que muchos condominios, la gente que tiene mucho dinero en Punta Diamante, en la costera de las Pal-

mas, no los han arreglado porque no le van a meter millones para que vuelva a pegar otro huracán y se vuelva a caer. Mucha gente que tiene dinero optó por no meterle dinero a su departamento”, refiere.

Afirma que parte de su sueldo de controlador aéreo lo destinó para tener una casa bonita para su familia, la cual ahora está inundada mientras considera dejar Acapulco ante las inclemencias de los huracanes y tormentas tropicales que arrasan con su patrimonio. ●

JORGE FORTE

Habitante de la unidad
Vicente Guerrero 2000

“Fuimos al centro comercial a comprar chalecos salvavidas, tablas para flotar. Si sigue subiendo el agua yo voy a tener que abandonar definitivamente mi casa”.



Aún conservaba nuevo, sin abrir, un refrigerador que le fue dado el año pasado tras el huracán Otis.

CRÓNICA AFECTADOS POR JOHN





Jorge Forte muestra su casa inundada tras cinco días de lluvia por John; perdió muebles, electrodomésticos y dos automóviles, además de años de trabajo.



Con el Tren Maya, “simbólica conclusión”

Me acompañó la suerte en la odisea de servir a México, resalta AMLO

- “Estoy lista, estoy fuerte, está listo el pueblo para la segunda etapa de la transformación”, subraya Claudia Sheinbaum en Chetumal
- Lula da Silva y Miguel Díaz-Canel, los primeros en arribar para la toma de posesión

EL PUEBLO DE MÉXICO TAMBIÉN ESTÁ PREPARADO: SHEINBAUM

“Estoy lista y estoy fuerte para iniciar la segunda etapa de la 4T”

En Chetumal, López Obrador dio por concluidas las obras del Tren Maya

REDACCIÓN E IVÁN E. SALDAÑA / P 3 Y 5

DE LA REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que ha “tenido la suerte, me ha acompañado la suerte en esta odisea que es servir al pueblo de México, es por la virtud, pero por la suerte, por el Creador y por los aluxes, por la vida, pero he tenido suerte”.

Ayer encabezó un acto para dar por terminadas todas las obras del Tren Maya.

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, quien lo acompañó, declaró: “estoy lista, estoy fuerte, está listo el pueblo de México para iniciar la segunda etapa de la Cuarta Transformación”.

En la estación Chetumal, en Quintana Roo, el jefe del Ejecutivo federal hizo entrega de reconocimientos a ingenieros constructores del Tren Maya, agradeció a todas las empresas que participaron, y lo hizo extensivo a todos los miembros de su gabinete que estuvieron involucrados. Emocionado, se tomó el tiempo para mencionar a cada uno.

Concluir los mil 554 kilómetros del tren “fue una hazaña, una verdadera hazaña”, indicó. Y al retomar palabras de Carlos Pellicer, poeta, profesor y político tabasqueño al que López Obrador cita de manera frecuente, añadió: “la vida es tan corta que no vale la pena gastarla o desperdiciarla en cosas que no valen la pena. Esto sí, esto sí vale mucho la pena, porque es una herencia para las nuevas generaciones, nuestros

hijos, nuestros nietos, los que vendrán después de nosotros”.

Luego de los elogios a López Obrador en el inminente cierre de su gobierno, que hicieron tanto la presidenta electa, como la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, y el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, el mandatario regresó el gesto, en tono de despedida.

Nombrar a Sandoval titular de la Sedena, señaló, “fue una muy buena decisión, porque me ha apoyado muchísimo en el desarrollo de México para garantizar la paz, la tranquilidad, el progreso. Ha actuado con responsabilidad, con honestidad. Es un buen general y un buen ciudadano, y desde luego termina como un buen servidor público”.

Desde el inicio de su mensaje, el Presidente subrayó la relevancia del acto, tras muchos fines de semana en los que supervisó el avance del tren, una de las obras insignia de su gobierno.

“Este acto es muy importante, está lleno de simbolismos porque aquí concluye prácticamente nuestra obra, nuestra tarea. Y vamos ya en unas horas más, en dos días o menos, a entregar la encomienda, el encargo de mandatario de México a la presidenta Claudia Sheinbaum, una extraordinaria mujer, por pri-

mera vez habrá una presidenta en nuestro país.”

Tras agradecer a quienes colaboraron en la construcción del tren, apuntó que en el país “no se había hecho una obra así en décadas”, y que “es la más importante que se ha construido en el mundo en los años recientes, no hay ninguna otra”.

Momentos antes, Sheinbaum Pardo, quien mañana rendirá protesta como presidenta, se dirigió al tabasqueño: “quiero darle las gracias por su lucha incansable, que continúa ahora en la reflexión de la grandeza de nuestro hermoso país, por su generosidad para realizar esta gira de transición histórica. Han sido momentos memorables. Le digo a usted y al pueblo de México: estoy lista, estoy fuerte; está listo el pueblo de México para iniciar la segunda etapa de la Cuarta Transformación de la vida pública de México”.

Acotó que “tampoco tengo por qué hacerle la barba”, pero “da orgullo decir que usted está entre los grandes y que para millones de mexicanos y mexicanas es el mejor presidente que ha tenido nuestro país”.

Después de hacer una larga lista de las obras y programas emprendidos en el sexenio que está por acabar, consideró que López Obrador deja “un nuevo modelo económico, las bases de un nuevo Poder Judicial, los cimientos de un nuevo pensamiento. Y algo hermoso: un pueblo politizado, alegre, que sabe



de su fuerza y de su historia, un pueblo que sabe que salvó al pueblo de México”.

La gobernadora de Quintana Roo sintetizó los reiterados agradecimiento al Presidente en su último acto: “su legado de bienestar y esperanza será por siempre el faro que nos guíe, su apostolado para lograr la verdadera democracia en nuestro país y su lucha por la justicia tendrán eco en la eternidad”.

“

*Deja un nuevo
modelo económico
y las bases para
refundar el
Poder Judicial*

▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador, acompañado por la mandataria electa, Claudia Sheinbaum Pardo, entregó reconocimientos a ingenieros militares constructores. El acto se desarrolló en la estación Chetumal del Tren Maya. Foto Presidencia



PRIMERA

Agradece concretar la "hazaña" del Tren Maya

Desde Chetumal, Quintana Roo, donde encabezó el acto por el cierre de las obras del Tren Maya, el Presidente destacó el trabajo de los ingenieros militares y empresas civiles. / 8



Foto: Especial

TERMINAN TREN MAYA

“AQUÍ CONCLUYE NUESTRA TAREA”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR DICE QUE SE CONCRETÓ LA HAZAÑA, A PESAR DE QUE SUS OPOSITORES DIJERON QUE NO LO LOGRARÍA

POR ISABEL GONZÁLEZ

iga@gimm.com.mx

El presidente Andrés Manuel López Obrador declaró concluida su labor como mandatario de México ayer domingo al encabezar el acto por el cierre de las obras del Tren Maya en Chetumal, Quintana Roo.

En presencia de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum; el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval González; de Marina, Rafael Ojeda Durán, así como los representantes de las empresas que intervinieron en la construcción de la obra que abarca mil 554 kilómetros a lo largo de cinco estados, López Obrador celebró que a po-

cas horas de concluir su gobierno “la gran hazaña” se concretó a pesar de que sus opositores dijeron que no lo lograría.

“Por eso es muy importante este día y estar inaugurando el Tren Maya, aquí en Chetumal por lo que informó el general Vallejo, ya se unió todo el Tren Maya, los mil 554 kilómetros, fue una hazaña, una verdadera hazaña”, destacó en un largo discurso de despedida y de agradecimientos hacia quienes intervinieron en la construcción del Tren Maya, civiles, militares, gobernadores, ejidatarios así como empresas constructoras.

El presidente resaltó que, gracias a la participación de todos los involu-

crados y a que se financió con dinero del presupuesto público, el Tren Maya traerá beneficios relevantes al sureste mexicano que durante décadas estuvo en el olvido de los gobiernos neoliberales.

“Este es un acto de simbolismos, muy importante porque aquí concluye prácticamente nuestra obra, nuestra tarea; vamos en unas horas más, en dos días o menos a entregar la encomienda, el encargo de Presidente de México a la presidenta Claudia Sheinbaum, una extraordinaria mujer que va a ser por primera vez en la historia Presidenta de México” puntualizó.

“Hechos, no palabras” resaltó López Obrador al sostener que el combate a la corrupción trajo ventajas y beneficios al país.

SURESTE

El Presidente declaró: “decidimos inaugurar aquí porque es muy importante la capital de Quintana Roo, Chetumal, el sur de Quintana Roo estaba en el abandono y el Tren Maya entre otro de sus propósitos es traer a quienes visitan Cancún y ahora a la Riviera Maya, hacia Campeche y se internen más allá”.



En el largo agradecimiento para hacer realidad el Tren Maya, el Presidente subrayó el trabajo de los ingenieros militares dirigidos por el general Ricardo Vallejo Suárez, comandante del agrupamiento de ingenieros Felipe Ángeles.

EL DATO

Relevancia

Subrayó que la construcción del Tren Maya se financió con recursos del presupuesto público y no con deuda, como muchas otras obras y acciones de bienestar.



Los presidentes de Brasil y Cuba llegaron ayer para la asunción de Claudia Sheinbaum.

Fotos: Cuartoscuro



Por eso es muy importante este día y estar inaugurando el Tren Maya, aquí en Chetumal por lo que informó el general Vallejo, ya se unió todo el Tren Maya, los mil 554 kilómetros, fue una hazaña, una verdadera hazaña.”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO



AMLO

LLEGA EL FIN DE SU ERA

Luego de 36 años en la función pública, entre las que destacan su Jefatura de Gobierno en la CDMX, la creación de Morena y tres candidaturas presidenciales, **Andrés Manuel López Obrador se retira de la vida pública**

REDACCIÓN
FOTO: ANTONIO NAVA

2000

- GANA LA ELECCIÓN POR EL DISTRITO FEDERAL Y SE CONVIERTE EN JEFE DE GOBIERNO.

1999

- COMO PRESIDENTE DEL PRD ORDENA LA ANULACIÓN DE LAS ELECCIONES INTERNAS POR IRREGULARIDADES.



1996

- ASUME LA PRESIDENCIA NACIONAL DEL PRD HASTA 1999.

1995

- LIDERA UN SEGUNDO "ÉXODO POR LA DEMOCRACIA" PARA IMPEDIR LA PRIVATIZACIÓN DE PEMEX.

1994

- POR SEGUNDA VEZ SE CONVIERTE EN CANDIDATO A LA GUBERNATURA DE TABASCO, AHORA POR EL PRD.

1991

- ENCABEZA LA MARCHA "ÉXODO POR LA DEMOCRACIA", DE TABASCO HACIA EL ENTONCES DISTRITO FEDERAL.

1989

- ASUME LA PRESIDENCIA DEL PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA (PRD) EN TABASCO.

1988

- CANDIDATO A GOBERNADOR DE TABASCO POR EL FRENTE DEMOCRÁTICO NACIONAL. PUBLICA EL LIBRO: "TABASCO, VÍCTIMA DE UN FRAUDE".

2017

- PRESENTA EL "PROYECTO ALTERNATIVO DE NACIÓN 2018-2024", BASE DE SU CAMPAÑA Y LA COALICIÓN "JUNTOS HAREMOS HISTORIA".

2016

- SIGUE LOS RECORRIDOS POR EL PAÍS, QUE SE CONVERTIRÍAN EN LA ANTESALA DE SU TERCERA CAMPAÑA Y CANDIDATURA PRESIDENCIAL.

2015

- COMO PRESIDENTE DEL CONSEJO NACIONAL DE MORENA SE APUNTA LOS PRIMEROS TRIUNFOS EN LAS ELECCIONES INTERMEDIAS.

2014

- LOGRA EL REGISTRO DE MORENA COMO PARTIDO POLÍTICO.

2013

- MIENTRAS PROTESTA POR LA REFORMA ENERGÉTICA, IMPULSA LA CONSOLIDACIÓN DE MORENA COMO UNA ORGANIZACIÓN POLÍTICA.



2012

- ENCABEZA LAS PROTESTAS POR EL LLAMADO "PACTO POR MÉXICO" Y PIERDE LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES.

2020

- ARRANCA LA CONSTRUCCIÓN DEL TREN MAYA Y EL CORREDOR INTEROCEÁNICO DE ISTMO DE TEHUANTEPEC.

2009-11

- IMPULSA UNA COMISIÓN INVESTIGADORA POR EL CIERRE DE LA COMPAÑÍA LUZ Y FUERZA DEL CENTRO.
- EL 2 DE OCTUBRE DE 2011 CREA MORENA. EL PRD LO ELIGE COMO CANDIDATO POR LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL.

2021

- CREA EL PROGRAMA SOCIAL DE MICROCRÉDITOS PARA EL BIENESTAR Y CONCRETA REFORMA DEL OUTSOURCING.

A PARTIR DE LA ENTREGA DE LA BANDA PRESIDENCIAL A CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, MAÑANA, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR VIVIRÁ EN SU QUINTA DE PALENQUE, CHIAPAS.

2022

- INAUGURA EL AEROPUERTO INTERNACIONAL FELIPE ÁNGELES (AIFA) Y LA REFINERÍA DE DOS BOCAS.

2018

- GANA LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA LUEGO DE TRES INTENTOS.

2023

- RESCATA Y PONE EN MARCHA MEXICANA DE AVIACIÓN; HABILITA Y ARRANCA OPERACIONES LA MEGAFARMACIA.

2019

- IMPULSA LA APROBACIÓN DE SU PRIMERA REFORMA: LA LABORAL; INICIA CONSTRUCCIÓN DE REFINERÍA DOS BOCAS EN TABASCO Y DEL AIFA.

2024

PRESENTA SU ÚLTIMO PAQUETE DE REFORMAS:

- REFORMA DE PENSIONES
- REFORMA A LA LEY DE AMNISTÍA
- REFORMA A LA LEY DE AMPARO
- REFORMA AL PODER JUDICIAL
- REFORMA A LA GUARDIA NACIONAL
- INAUGURA EL PRIMER TRAMO DEL TREN INTERURBANO "EL INSURGENTE".



2000-05

- COMO JEFE DE GOBIERNO CREA PROGRAMAS SOCIALES, COMO LA PENSIÓN UNIVERSAL ALIMENTICIA PARA LOS ADULTOS MAYORES.

- CONSTRUYE EL SEGUNDO PISO DEL PERIFÉRICO E INAUGURA LAS PRIMERAS LÍNEAS DEL METROBÚS.

2004

- ES ACUSADO DE HABER INCUMPLIDO UN ORDENAMIENTO JUDICIAL, POR LA CONSTRUCCIÓN DE UNA VIALIDAD.

2005

- DIPUTADOS LO DESAFORAN. ESE AÑO SE CONVIERTE POR PRIMERA VEZ EN CANDIDATO A LA PRESIDENCIA.

2006

- ACUÑA "POR EL BIEN DE TODOS, PRIMERO LOS POBRES". PIERDE, ACUSA FRAUDE E INICIA UNA RESISTENCIA CIVIL Y PACÍFICA CON PLANTÓN EN PASEO DE LA REFORMA.

2007

- DEL 4 DE ENERO DE ESE AÑO AL 20 DE NOVIEMBRE DE 2009 SE DEDICA A RECORRER EL PAÍS CON SU PROTESTA.

2008

- PROTESTA CONTRA LA REFORMA ENERGÉTICA IMPULSADA POR EL GOBIERNO DE FELIPE CALDERÓN, ACUSANDO LA PRIVATIZACIÓN DE PEMEX; LIDERA EL FRENTE AMPLIO PROGRESISTA.





En Primer Plano

El país no logró mantener la nota crediticia en el sexenio

• Moody's degradó de "A3" a "Baa2" el estatus de la calificación. Fitch y S&P lo redujeron un escalón a lo largo de esta administración.

• PÁGS. 4-5

México Calificaciones			
Calidad crediticia	Moody's	Standard & Poor's	Fitch Ratings
	"Baa1"	"BBB+"	"BBB+"
Calidad satisfactoria	"Baa2" (2022)	"BBB" (2022)	"BBB"
	"Baa3"	"BBB-"	"BBB-" (2020)
Perspectiva	Estable	Estable	Estable

FUENTES: CALIFICADORAS E INVESTING.COM

En el sexenio se degradó dos niveles, a "Baa2"

México no logró mantener nota "A3" en Moody's

• El soberano conservó la calificación más alta desde febrero del 2014 hasta abril del año 2020

Yolanda Morales

yolanda.morales@eleconomista.mx

En los cinco años y 10 meses que duró la administración de Andrés Manuel López Obrador, se degradó el estatus crediticio de alta solvencia que tenía México en la calificadoradora Moody's.

Moody's es una de las tres agencias que califican al mayor número de países en el mundo; en su caso 142 y es donde México ha alcanzado la nota crediticia más alta, "A3", que conservó desde febrero del 2014 hasta abril del 2020.

Al tomar el poder López Obrador, las emisiones soberanas de México estaban calificadas con la nota "A3", una distinción que permitía acceso a un mercado más solvente que exigía menos rendimiento por tomar la deuda.

Ahora, al terminar su gestión, el mandatario entrega un país calificado en "Baa2" con perspectiva Estable, que indica un riesgo moderado de pago, explicó el analista soberano de la agencia, Renzo Merino.

La calificación orienta al mercado sobre el premio que debe exigir al emisor por tomar su deuda, sobre todo cuando se trata de un país emergente o en desarrollo.

Tal como lo explicaron, desde agosto, analistas de la administradora de fondos, Franklin Templeton, el costo que están pagando los emisores de deuda, tanto el gobierno, como empresas estatales y corporativos no financieros y financieros de México es aún mayor desde junio, tras conocerse el resultado electoral.

"El nerviosismo del mercado tras las elecciones del 2 de junio ha complicado el panorama económico. La posibilidad de una super mayoría en el Congreso de los partidos afines al partido en el poder abre la posibilidad de aprobar una serie de reformas judiciales, electorales y regulatorias radicales que podrían tener un impacto negativo en el entorno de la inversión", señalan expertos de The Economist Intelligence Unit (EIU).

De hecho desde agosto, el Índice de Bonos de Mercados Emergentes Global para México



de J.P. Morgan (EMBIG) para México y los *Credit Default Swaps* (CDS) a 5 años, cotizan en los mercados globales como si las calificadoras ya hubieran recortado un escalón adicional.

Emisión más cara por volatilidad

El analista soberano de Moody's detalló que la apreciación del mercado presiona el costo de fondeo para los gobiernos y suele ser mucho más volátil que la fijada por una calificadora.

El índice EMBIG para México, que incluye bonos denominados en dólares emitidos por entidades gubernamentales, ha aumentado desde junio y llegaron al pico de 804 puntos el 2 de agosto, después de haber mostrado una tendencia a la baja desde octubre de 2023.

Este índice mide la diferencia entre la tasa de interés que pagan los bonos emitidos por México y la

de los bonos del Tesoro de Estados Unidos. Este indicador considera bonos denominados en dólares emitidos por entidades gubernamentales o entidades donde el gobierno es deudor solidario.

Igualmente los CDS de México a 5 años se ajustaron al alza, alcanzando niveles de 149.210 puntos, el 14 de junio, un nivel no visto desde noviembre del 2023.

“La apreciación del mercado conlleva al costo de fondeo de gobiernos. Lo que sí diría es que la percepción del mercado es más volátil y está afectada por eventos fuera de control del país o exógenos”, aclaró Merino.

Se refiere a situaciones financieras de las empresas o entidades asociadas al soberano, como los bonos de Pemex, pero afectan el *spread* del soberano en general.

La ruta de un recorte

La calificación de México en Moody's se ha mantenido sin cambio, en “Baa2” con perspectiva Estable desde julio del 2022, esto es durante poco más de dos años, tal como sucede con esa perspectiva. Esto significa que ya se tiene que hacer una revisión de la nota.

Merino reconoció, en el seminario anual Moody's Instide Latam: México 2024, que la perspectiva de la agencia para la calificación es pesimista y advirtió que será en el último trimestre del año, cuando convocará al Comité interno de calificación para hacer una revisión.

“Es poco probable que se presente un cambio brusco de calificación sin que haya un choque material que afecte el perfil cre-

diticio”, señaló Merino.

Para ponerlo en perspectiva, explicó que fue en la pandemia la única ocasión en la que se ha presentado un choque abrupto y ni en ese momento hicieron un cambio drástico en la calificación.

Primero se cambia la perspectiva a negativa y se programan revisiones cada seis meses, refirió.

Grado de inversión no está en riesgo ahora mismo

Perder el grado de inversión, implicaría para el caso de México, un deterioro institucional drástico, señaló Merino.

El factor donde prevalece la mayor debilidad, desde hace años, para la nota soberana es precisamente en el de la gobernanza que incluye corrupción, respeto al Estado de derecho e institucionalidad política, subrayó.

Comentó que en este momento hay algunas reformas que pueden afectar el marco institucional del país. Con la ejecución de la reforma al poder Judicial se anticipa una erosión de los contrapesos a los poderes Ejecutivo y Legislativo, éste último dominado por el partido en el poder y partidos afines.

El riesgo es que esta erosión puede limitar el respeto de los contratos, acotar la imparcialidad en la resolución de conflictos legales, afectar el ambiente de negocios y la estabilidad regulatoria. En pocas palabras, puede presentarse imparcialidad en las resoluciones judiciales, lo que desalentará las inversiones esperadas en el contexto mundial del *nearshoring*.

Pero subrayó que la fortaleza económica de México se mantiene como “el pilar de soporte” para la calificación soberana.



La apreciación del mercado conlleva al costo de fondeo de gobiernos. Lo que sí diría es que la percepción del mercado es más volátil y está afectada por eventos fuera de control del país o exógenos”.

Renzo Merino,
ANALISTA SOBERANO DE
MOODY'S.

El factor

donde prevalece la mayor debilidad, desde hace años, para la nota soberana es precisamente el de la gobernanza que incluye corrupción, respeto al Estado de derecho e institucionalidad política



804

PUNTOS

es el pico que alcanzó el índice EMBIG para México el pasado 2 de agosto.



Al alza

El nerviosismo de los inversionistas se refleja en la cotización de los CDS y desde agosto se negocian como si las calificadoras ya hubieran recortado la nota soberana

México | Calificaciones

Calidad crediticia	Moody's	Standard & Poor's	Fitch Ratings
	Baa1 ↓	BBB+ ↓	BBB+
Calidad satisfactoria	Baa2 (2022)	BBB (2022)	BBB ↓
	Baa3	BBB-	BBB- (2020)
Perspectiva	Estable	Estable	Estable

FUENTES: CALIFICADORAS E INVESTING.COM

México | CDS a 5 años | puntos base



Perder el grado de inversión implicaría para el caso de México, un deterioro insitucional drástico.

FOTO: SHUTTERSTOCK



Nuevo capítulo

El priista Adrián de la Garza realiza toma de protesta como alcalde regiomontano; el gobernador Samuel García no asistió a la investidura del opositor que derrotó a Mariana Rodríguez en la búsqueda del municipio



Nuevo capítulo

#Monterrey

El priista Adrián de la Garza realiza toma de protesta como alcalde regiomontano; el gobernador Samuel García no asistió a la investidura del opositor que derrotó a Mariana Rodríguez en la búsqueda del municipio

POR RICARDO ALANÍS

Con el llamado del Gobierno estatal a limar asperezas y a sumarse a una comida con alcaldes y el gobernador Samuel García para ver proyectos de obra pública, Adrián de la Garza tomó protesta como presidente

municipal de Monterrey.

Mediante un evento realizado en *Cintermex*, ante unas 6 mil personas, De la Garza Santos tomó protesta, y aunque en su mensaje no tocó el tema, asentó con la cabeza que acudiría a la reunión de alcaldes con Samuel García en

Palacio de Gobierno el próximo miércoles.

Representación estatal

En representación del gobernador del estado, Samuel García, acudió el secretario general de Gobierno, Javier Na-



varro, quien hizo la invitación y pidió dejar atrás las confrontaciones.

“Adrián, cerremos brechas, mantengamos un diálogo responsable y respetuoso, busquemos en conjunto que Nuevo León sea el mejor lugar para nacer, crecer, estudiar, trabajar y vivir; reconozcamos

nuestras diferencias, pero enfoquémonos en nuestras coincidencias, dejemos atrás cualquier confrontación estéril y retomemos el camino del diálogo constructivo”.

“El gobernador está convocando a todos los alcaldes metropolitanos a una comida este miércoles en Palacio de Gobierno, con el fin de darles la bienvenida e iniciar el diálogo y la cooperación en obras públicas de beneficio de la ciudadanía, esperamos contar contigo (...) Te felicito por tu cargo como alcalde de la ciudad de Monterrey, estoy seguro que tendrás el mejor de los éxitos”, dijo Navarro.

Apoyo del Ejecutivo

Agregó que está seguro que con Adrián de la Garza a Mon-

terrey le irá muy bien, y por ello llevó el encargo de Samuel García en el sentido de que cuenta con el apoyo del Poder Ejecutivo de Nuevo León para trabajar en bien de la ciudad.

Aunque el mensaje de paz y de trabajo en conjunto fue una propuesta del Ejecutivo, destaca que el gobierno de Samuel García ha tendido la mano en otras ocasiones, pero no ha cumplido con sus propuestas.

Orgullo por Monterrey

Al respecto, Adrián de la Garza comentó que se abrirá un nuevo capítulo de la ciudad capital y que le devolverán el orgullo a la ciudadanía por Monterrey.

Expresó que su gobierno se basará en seis ejes fundamentales como:

- > Monterrey seguro
- > Monterrey ciudad global
- > Monterrey para todas las personas
- > Monterrey verde y sustentable
- > Monterrey con servicios públicos e infraestructura de calidad
- > Gobierno eficiente

Abuchean a Navarro

Durante la presentación de Javier Navarro, un sector del público lo abuchó, luego de las diferencias que tuvo el gobierno con Adrián de la Garza.

 **Con profundo sentido de responsabilidad, tomo protesta como su alcalde. Estamos listos para enfrentar los grandes retos que tenemos como ciudad. ¡Comienza una nueva era!”**

Adrián de la Garza
Alcalde de Monterrey

En el evento estuvieron presentes más de 6 mil personas, entre ellas el secretario de Gobernación, Javier Navarro



